







San José, Costa Rica, 28 de junio de 2021 REF.: MDHIS-085-06-2021

Su Excelencia **Sr. Carlos de la Morena Casado** Embajador del Reino de España en la República de El Salvador

Excelencia:

Con un atento saludo, me dirijo en mi calidad de Ministro de Desarrollo Humano e Inclusión Social de la República de Costa Rica y Presidente Pro Tempore del Consejo de la Integración Social Centroamericana (CIS), en ocasión de informar a usted, bajo su rol de Representante de un país observador y socio del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA), sobre dos de los instrumentos estratégicos del área social del proceso de integración que definen las prioridades de desarrollo de la región y también elementos que se consideran clave para la recuperación y la reconstrucción de resiliencia en nuestros países, estos instrumentos son:

- 1. La Política Social Integral Regional del Sistema de la Integración Centroamericana 2020-2040: Integrando mediante la Inclusión Social (PSIR-SICA), que busca contribuir a la cohesión social de la región mediante un proceso sostenido de inclusión social fundamentado en la reducción sistemática de la desigualdad en todas sus manifestaciones, en la erradicación del hambre y la disminución sostenida de la pobreza, y en la reducción de las brechas sociales, territoriales y de género entre los países y al interior de los mismos.
- 2. El Plan para la Recuperación, Reconstrucción Social y Resiliencia de Centroamérica y República Dominicana (Plan 3R), —primer instrumento de implementación de la PSIR-SICA —, cuyo objetivo central es contribuir a contrarrestar los efectos sociales negativos de la crisis sanitaria, económica y social desatada por la pandemia del COVID-19 en la región SICA, particularmente el aumento del hambre, de la pobreza, de la desigualdad y de la vulnerabilidad social y ambiental. El Plan consta de la propuesta de creación de un fondo y una cartera de 7 proyectos asociados a las temáticas de a) protección social, b) empleo y empleabilidad y c) desarrollo urbano sostenible con énfasis en asentamientos informales.













No omitimos mencionar que estos instrumentos cuentan con el respaldo de la Reunión de Presidentes, expresado en la Declaratoria de la LV Reunión de Jefes de Estado y de Gobierno del SICA, celebrada el pasado 24 de junio, y mediante el cual se manifiesta:

Celebrar la aprobación de la Política Social Integral Regional del SICA 2020-2040 (PSIR-SICA), impulsada por el Consejo de la Integración Social Centroamericana (CIS), resaltando la importancia y centralidad de la dimensión social del proceso integracionista. En esta línea, expresamos nuestro apoyo al Plan para la Recuperación, Reconstrucción Social y Resiliencia de Centroamérica y República Dominicana. Respaldamos asimismo la propuesta de creación del Fondo del Bicentenario, que actualmente está siendo valorado en conjunto con el Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE), como instrumentos de implementación de la PSIR-SICA, en el contexto de recuperación por los efectos de la pandemia, y del impacto de fenómenos climatológicos adversos que afectaron la región en el año 2020. De la misma forma, y considerando el carácter multidimensional de los problemas que se buscan resolver las potencialidades que desean aprovecharse a través de la implementación de la Política Social Integral Regional, se insta a la Secretaría General del SICA a apoyar los esfuerzos de coordinación del área social a ser realizados por el CIS y la SISCA para su divulgación, ejecución y seguimiento; así como al resto de la institucionalidad regional a contribuir desde sus competencias a su implementación.

Nos permitimos destacar que la Unión Europea ha sido un socio clave en el proceso de elaboración de estos instrumentos a través del Programa para la Cohesión Social en América Latina, EUROsociAL+. Igualmente, estos instrumentos han gozado de la asesoría de instancias de las Naciones Unidas como FAO, OIT y ONU-Hábitat. Es importante mencionar respecto al apoyo del Programa EUROsociAL+, el destacado papel de la Fundación Internacional y para Iberoamérica de Administración y Políticas Públicas (FIIAP), en su calidad de instancia coordinadora del Programa, así como de instancia a cargo del eje de Políticas de Gobernanza, quienes en todo momento han mostrado un gran compromiso y sensibilidad hacia la Región.

Para la región SICA, y su área social, es de gran interés seguir fortaleciendo la histórica y fructífera alianza de trabajo y solidaridad establecida con el Reino de España a través del apoyo a la implementación de estos instrumentos, tanto de forma bilateral por medio del Fondo España SICA, como considerando la posibilidad de que su país sea parte de una *Team Europe Initiative* (*TEI*) de apoyo al Plan. Igualmente, nos complace mencionar que España, a través de la Cooperación de la Junta de Andalucía, ha sido el primer país en otorgar un aporte para la ejecución del Plan 3R, lo cual agradecemos y valoramos enormemente.

Atentamente, compartimos el enlace en el que podrá descargar los referidos documentos, así como infografías sobre los mismos, para mejor referencia: https://www.dropbox.com/sh/ocsdc8wer2vakn2/AADD39LwN5kHaovg8fWbDkOKa?dl=o













Agradecemos enormemente su atención a este mensaje, quedando atentos a cualquier consulta o consideración que deseen realizar, compartiendo para ello no solo el correo electrónico de contacto de este despacho: vgamboa@imas.go.cr, sino también el de la Secretaría de la Integración Social Centroamericana (SISCA), órgano de apoyo técnico del proceso de integración social: gabinete.sg@sisca.int y que dará seguimiento a esta gestión en el ejercicio de la Presidencia Pro Témpore del CIS, que durante el II semestre del año 2021 estará a cargo de la República de Guatemala.

Hacemos provecho de la ocasión para externarle las muestras de nuestra más alta consideración y respeto.

Juan Luis Bermúdez Madriz

Ministro de Desarrollo Humano e Inclusión Social y, Presidente Pro Tempore del Consejo de Integración Social de Centroamérica



